

Texto: 1 Timoteo 3:8; Juan 1:47; Santiago 3:9-10

Serie: Contracultura ¿La iglesia en el mundo o el mundo en la Iglesia?

Tema: ¿Cristianos honestos o con doblez?

**Expositor: Pastor Edward Nina
Iglesia Bíblica ELYON**

Contexto: 1 Cro 12:33; Sal 12:2 Ejemplo de Giezi (2 R. 5:19–27) o Sanbalat y Gesem (Neh. 6:2) o Ananías y Safira (Hch. 5:8)

Bosquejo

Verdad principal:

La vida bajo el reino de Dios se caracteriza porque el creyente comprende que, en definitiva, Yahweh Dios ve y conoce todo de nosotros. Nuestro esfuerzo ya no se dirige a ganar o mantener una buena reputación, o quedar bien con las personas, sino que más bien, es por honrar a Dios en nuestras vidas y en nuestras relaciones honestas con nuestro prójimo.

Introducción.

I. Lo que es una vida de doblez

Una vida de doblez es lo más común para quien no está en una relación de comunión con Dios. Vive para aparentar espiritualidad, piedad, amor o amistad, manifestándose principalmente en contradicciones entre nuestra fe bíblica y nuestras acciones, palabras y actitudes.

II. Lo que es una vida honesta

Una vida honesta comienza de comprender que no hay nada que se pueda ocultar de Dios, nada. Por tanto, en vez de intentar aparentar o encubrir el doblez en nuestra vida, debemos ser honestos y trabajar en nuestro pecado. En vez de ocultarlo, limpiarlo.

III. Las implicaciones de una vida con doblez para la iglesia.

Vivir una vida de doblez solo debilita a la iglesia, afectando su crecimiento porque fomenta relaciones superficiales, frágiles e hipócritas. El verdadero amor se manifestará al hablar verdad en amor, al hacer el bien, buscando la edificación del cuerpo, entendiendo que nos necesitamos unos a otros.

Conclusión.

¡Que crezcamos en vivir vidas honestas, sin doblez delante del Dios que todo lo sabe y todo lo ve!

ORACIÓN PREVIA.

Introducción.

El tema que hoy veremos no se centrará solo en un pasaje y su contexto, al contrario, si bien tomaremos un pasaje como punto de ancla de inicio, pasaremos a varios pasajes de la Escritura que de una u otra manera abordan una característica necesaria del creyente. A menos que se aclare lo contrario, usaremos la Biblia de las Américas.

1 Timoteo 3:8-9 Spanish LBLA¹ De la misma manera, también los diáconos *deben ser dignos, de una sola palabra, no dados al mucho vino, ni amantes de ganancias deshonestas, [9] sino* guardando el misterio de la fe con limpia conciencia.

Ahora voy a leer en la versión RV60:

1 Timoteo 3:8-9 RVR1960 Los diáconos asimismo deben ser honestos, sin doblez, no dados a mucho vino, no codiciosos de ganancias deshonestas; [9] que guarden el misterio de la fe con limpia conciencia.

Este pasaje ilustra bien, como consultar varias versiones de Biblias, nos ayudan a comprender mejor la Palabra de Dios, por ejemplo, en la primera parte del versículo 8, en la palabra que se traduce como “*dignos*” en LBLA u “*honestos*” en RV60, creo que LBLA engloba mejor la idea que Pablo transmite, ya que no solamente está hablando de decir verdad, sino más bien de la honorabilidad, que esa persona sea respetable, venerable². Que el diácono sea respetable.

Al contrario, cuando se traduce la palabra griega “*mí dilogous*” (μή διλόγους), la traducción literal sería “*no de doble palabra*”, por eso LBLA lo traduce como “*de una sola palabra*”, por tanto es una buena traducción, pero, el sentido es más

¹ Escrituras tomadas de: La Biblia de las Américas® (LBLA®), Copyright © 1986, 1995, 1997 por The Lockman Foundation. Usadas con permiso. www.LBLA.com

² Se consultó diccionarios para e-Sword: Tuggy, Alfred E. Lexico Griego-Espanol del Nuevo Testamento. Editorial Mundo Hispano, 1996. Strong, James. Nueva concordancia Strong exhaustiva. Caribe, 2002.

amplio que solo lo que decimos, ya que antes está apuntando a la honorabilidad de la persona que será diácono, en ese sentido, creo que la RV60 traduce mejor aun cuando traduce eso como “*doblez*”, porque está apuntando no solo a lo que decimos, sino a quienes somos.

Verdad principal:

La vida bajo el reino de Dios se caracteriza porque el creyente comprende que, en definitiva, Yahweh Dios ve y conoce todo de nosotros. Nuestro esfuerzo ya no se dirige a ganar o mantener una buena reputación, o quedar bien con las personas, sino que más bien, es por honrar a Dios en nuestras vidas y en nuestras relaciones honestas con nuestro prójimo.

I. Lo que es una vida de doblez

Antes de leer el pasaje ancla, revisemos el Salmo 12, David, en este salmo, está pidiendo ayuda a Dios, debido a la maldad del hombre, en el versículo 2, está describiendo las características que tiene el hombre no regenerado.

Salmos 12:2

Quienes ya hemos vivimos un poco en este mundo, cada vez más nos damos cuenta que lo que dice este versículo es así. Las conversaciones son hipócritas, intentando sacar algún provecho. Hay doblez de corazón.

Volvemos a 1 Timoteo 3:8

1 Timoteo 3:8 RVR1960

Consideremos que 1 Timoteo 3, está tocando los requisitos que deben tener los diáconos, sin embargo, estas primeras características mencionadas, se extienden, no solo a los diáconos, sino que deberían ser características propias del pueblo de Dios.

Como explicábamos antes, la palabra griega “*dilogos*” literalmente quiere decir: “de dos lenguas”, pero no en el sentido de que la persona que tenga esta característica sea bilingüe, sino más bien, según *Alfred Tuggy*, se refiere a ser **hipócrita**³, ese es el sentido de “de dos lenguas” o “doble palabra”. *Vine* explica que se refiere a la persona que dice una cosa a una persona, y da una visión distinta a otra⁴.

Una vez más, es por eso que “**doblez**” resume bien ese significado. Es más, si tú buscas en cualquier diccionario el significado de doblez, te encontrarás que las primeras acepciones (significados), tienen que ver con el plegado de las cosas. Específicamente doblez es la parte que se dobla o pliega en una cosa. Por ende, es la parte que se oculta.

Una vida de doblez es lo más común para quien no está en una relación de comunión con Dios. Vive para aparentar espiritualidad, piedad, amor o amistad, manifestándose principalmente en contradicciones entre nuestra fe bíblica y nuestras acciones, palabras y actitudes.

La aplicación más directa está resumida en lo que Santiago dice en su carta, respecto a lo que sale de nuestra boca:

Santiago 3:9-12 Spanish LBLA

Esto se manifiesta en que incluso podemos tener dos maneras de hablar. Cuando estamos reunidos en círculos evangélicos: podemos hablar con terminología evangélica, siendo muy comunes expresiones como ser: – bendiciones, hermano, secular, gracia, piedad, paciencia, Dios –, solo por decir algunas...

Pero cuando no estamos en contextos evangélicos, nuestro lenguaje puede ser tan distinto. ¿te ha pasado eso? Que tus hijos te digan que hablas de una

³ Se consultó diccionarios para e-Sword:

Tuggy, Alfred E. Lexico Griego-Espanol del Nuevo Testamento. Editorial Mundo Hispano, 1996.

⁴ Se consultó diccionarios para e-Sword:

Vine, W. E. Diccionario expositivo de palabras del antiguo y nuevo testamento exhaustivo de vine. Grupo Nelson, 2014. Open WorldCat, <http://rbdigital.oneclickdigital.com>.

manera en la Iglesia y de otra en tu casa. Que tú mismo te hayas sorprendido hablando de temas que te avergonzarían hablan con hermanos de la iglesia. No solo hablo de la forma, como por ejemplo de hablar groserías, sino del contenido de nuestras palabras, de nuestras conversaciones.

Pero como explicamos antes, no solo es lo que decimos, también lo que hacemos: ¿Me he encontrado varias veces diciendo que no tengo tiempo para actividades de la iglesia, pero, sin embargo, sí saco tiempo para cosas o asuntos de verdadero interés para mí: desde deportes, salir de compras, actividades de entretenimiento, que no necesariamente están mal en sí mismas, hasta otras que si sin pecaminosas en sí mismas?

Así como hago la pregunta con las actividades de la iglesia, podría preguntar con separar tiempo para la familia... y la reflexión debería ser semejante... A veces podemos excusarnos en que estamos ocupados, que no tenemos tiempo para pasar con la familia, pero no puede faltar el tiempo que separo para practicar mi pasatiempo favorito, sea un deporte, un entretenimiento, una salida con amigos, etc.

Recordemos, Vine decía que doblez se refería a decir una cosa a una persona, y dar una visión distinta a otra. Y eso es lo que pasa, ¿verdad? Le decimos a unas personas que no podemos, y le decimos a otras que sí podemos o incluso somos nosotros los organizadores. Escogiendo de acuerdo a lo que en ese momento **sentimos**. A veces somos esclavos de nuestros sentimientos.

Santiago 1:7-8 Spanish LBLA

Pero el doblez puede ser incluso más extremo, a tal punto de vivir una dualidad: una persona viviendo dos vidas. Por ejemplo, una en la iglesia, y otra fuera de ella.

Ojalá estaríamos hablando de minorías, de casos muy aislados de doble personalidad, pero No hermanos. Es más habitual de lo que pensamos.

Incluso en esferas de liderazgo espiritual, de ahí las palabras de Jesús:

Mateo 23:27-28 Spanish LBLA

Claramente estas personas a las que Jesús apunta, seguían liderando, teniendo influencia, y hasta tal vez el respeto de la comunidad, pero al final, Dios conocía y conoce su realidad espiritual.

Que haya cristianos viviendo con doblez, hace que muchos estén decepcionados de las iglesias. Al final, el nombre de Dios es blasfemado por causa de personas así. Pero antes de que te pongas a pensar: – *aaah, Fulanito de tal es así...* – más bien deberías preguntarte: – *¿yo soy así? ¿en qué áreas soy así?* – Bien haríamos en pensar en esa frase que se le atribuye a Charles Spurgeon: “*Obsérvate a ti mismo, antes que a cualquier otro, llevamos el peor enemigo dentro de nosotros mismos*”⁵ Pero es por nuestro pecado, que nos es más fácil mirar a otros, así ha sido desde Adán y Eva, ninguno quiso asumir la responsabilidad de su pecado, era más fácil responsabilizar a otros.

Pero, a las personas que están viviendo vidas así, Santiago mismo les dice lo que deben de hacer:

Santiago 4:4-10 Spanish LBLA

La exhortación es clara, dejar de tener vidas con doblez.

⁵ «74 Mejores frases cristianas de Charles Spurgeon». Max Damián Blog, 27 de agosto de 2019, <https://www.maxdamian.com/2019/08/frases-cristianas-charles-spurgeon.html>.

II. Lo que es una vida honesta

1 Timoteo 3:8 RVR1960

Como dijimos antes, si bien 1 Timoteo 3, está tocando los requisitos que deben tener los diáconos, sin embargo, estas primeras características mencionadas, se extienden, no solo a los diáconos, sino que deberían ser características propias del pueblo de Dios. Tal es así que podemos leer en el Salmo 15, ante la pregunta de *¿quién habitará en el monte de Dios?*, haciendo referencia a quien podrá estar en la presencia de Dios:

Salmos 15:2 LBLA El que anda en integridad y obra justicia, **que habla verdad en su corazón.**

...

Salmos 15:4 LBLA en cuyos ojos el perverso es menospreciado, pero honra a los que temen al SEÑOR; **el que aun jurando en perjuicio propio, no cambia;**

Además, según explica Sugel Michelén⁶ respecto a la expresión: “*que habla verdad en su corazón*”, se refiere a que no solo es alguien que no le miente a los demás, sino que tampoco se miente a sí mismo. ¿Cómo así? Por ejemplo, cuando una persona es amonestada legítimamente por otro creyente o por la misma Palabra de Dios, ese creyente acalla su conciencia con argumentos que él sabe, en el fondo que no pasarían una prueba ni un escrutinio profundo; es más, ese creyente acalla su conciencia con argumentos que él mismo no se los aceptaría como argumentos buenos y válidos a otros hermanos o a otras personas. A eso apunto el hablar verdad en su corazón.

Para el verdadero creyente, la exhortación es clara, no vivir con doblez, ni externamente, ni de corazón, no ocultando el pecado en nuestro corazón. El

⁶ Epicentro Cristiano. “REQUISITOS PARA LOS DIÁCONOS” | pastor Sugel Michelén. Predicaciones, estudios bíblicos. 2018. YouTube, <https://www.youtube.com/watch?v=dm4Pr9FvIW8>.

camino NO es intentar hacer un bunker, con paredes impenetrables, con una puerta cerrada con una contraseña ultra secreta para que nadie, según nosotros, ni siquiera Dios entre. El camino más bien es limpiar nuestros corazones en el poder de Dios. En vez de que nuestro esfuerzo sea ocultar, nuestro esfuerzo debe ser confesar y limpiar.

Lo que realmente ayudará es que tomemos el ejemplo de los 50.000 de Zabulón que se pusieron a la orden del rey David.

1 Crónicas 12:33 Spanish LBLA

Sin titubear, sin doble ánimo. Leamos una historia respecto a Natanael y su encuentro con Jesús:

Juan 1:43-47 Spanish LBLA

En este pasaje, Jesús, el Hijo de Dios, está elogiando una característica que debería ser propia del pueblo de Dios: La honestidad.

Este mismo Natanael, con la honestidad que al parecer le caracterizaba, dos versículos después, declara de Jesús:

Juan 1:49 Spanish LBLA

La honestidad debe ser una característica del pueblo de Dios, en esta historia, esto se refleja en lo que Natanael decía, y en como Dios veía eso. Si lo que Natanael decía realmente no lo habría creído, Dios lo sabría. Si Natanael lo habría dicho con sarcasmo, también Dios lo sabría. Al Señor no solo *no debemos* ocultarle nada, al Señor *no podemos* ocultarle nada. La omnisciencia de Dios es el primer atributo exclusivo de Dios que pasamos por alto cuando vivimos **vidas cristianas con doblez**. Para quienes me siguen en lo que estoy exponiendo, si lo piensas, acabo de expresar una “**incongruencia**”. No una “paradoja”, sino una incongruencia. Es incongruente decir “vida cristiana con doblez”, porque por definición hemos

sido rescatados de la esclavitud del pecado, para vivir en libertad en una relación de paz y comunión con el Señor. Por tanto, ya no estamos o por lo menos no deberíamos estar, como Adán y Eva, intentando ocultarnos de Dios en el jardín del Edén. Sino más bien deberíamos estar viviendo en una relación de comunión y servicio a Dios, como fue el diseño original.

El Señor Jesucristo también dijo:

Mateo 5:37 Spanish LBLA Antes bien, **sea vuestro hablar: «Sí, sí» o «No, no»**; y lo que es más de esto, procede del mal.

Esto apuntando a que la palabra del creyente debe tener credibilidad, porque en general él o ella habla verdad.

La honestidad se refleja en lo que decimos, pero, como explicamos antes, por extensión, no solo en lo que decimos, sino en como vivimos.

Una vida honesta comienza de comprender que no hay nada que se pueda ocultar de Dios, nada. Por tanto, en vez de intentar aparentar o encubrir el doblez en nuestra vida, debemos ser honestos y trabajar en nuestro pecado. En vez de ocultarlo, limpiarlo.

Que nuestra oración sea como la oración del rey David, del Salmo 86:

Salmos 86:11 LBLA **Enséñame, oh SEÑOR, tu camino; andaré en tu verdad; unifica mi corazón para que tema tu nombre.**

III. **Las implicaciones de una vida con doblez para la iglesia.**

En la Biblia encontramos varios ejemplos de personas que estaban o que eran parte del pueblo de Dios que actuaron con doblez, pensemos en algunos de estos

Por ejemplo, en los primeros capítulos de 2 Reyes se relata grandes milagros que Dios hacía por medio del profeta Eliseo. Eliseo fue el sucesor del profeta Elías, había recibido una doble porción del espíritu del profeta Elías (2 Re 2:9).

Entre esos milagros, en el capítulo 5 se relata la curación del leproso Naamán, y es posterior a este evento que se relata como Giezi (2 Reyes 5:19 – 27), criado de Eliseo, quiere sacar ventaja del milagro que había recibido Naamán, y aprovechando su condición de siervo de Eliseo, le pide una “recompensa”, mintiendo.

2 Reyes 5:20-27 Spanish LBLA

También podríamos pensar en Sambalat, que con mentiras intenta engañar a Nehemías (Neh 6:2).

O con una iglesia naciente, pensemos en el caso de Ananías y su mujer Safira:

Hechos 5:3-10 Spanish LBLA

Siendo lo que pasó con Ananías y Safira, un precedente para que la iglesia primitiva se maneje con honestidad y sin doblez. Sin duda ese evento debió marcar mucho, por lo menos a esa generación, y por medio del testimonio escrito, está en la Biblia para que también nos marque a los demás creyentes. Claramente Dios no ve con indiferencia que obremos con doblez. Sin embargo, es triste ver que el diablo ha ganado mucho terreno en esta área. En su astucia, ha hecho que su influencia sea a nivel de filosofía, ha tomado las escuelas, los medios de comunicación, las RRSS, el mundo está infectado de sus huecas filosofías. Como creyentes hemos permitido que el mundo entre en las iglesias, en algunos casos, le hemos abierto las puertas de par de par. En otras, incluso somos nosotros individualmente el primer punto de resistencia a la Voluntad revelada de Dios. Al querer convivir en un mismo cuerpo y una misma vida y hacer compatible lo incompatible. La santidad y el mundo no van de la mano, son agua y aceite, no se pueden mezclar. Jesús lo dijo así:

Mateo 5:13 Spanish LBLA Vosotros sois la sal de la tierra; pero si la sal se ha vuelto insípida, ¿con qué se hará salada otra vez? Ya para nada sirve, sino para ser echada fuera y pisoteada por los hombres.

O vivimos para nuestro Salvador Jesucristo o no vivimos para Él. Debemos empezar a ser más radicales, porque lo que nosotros abrazamos con tibieza, las siguientes generaciones terminarán abandonando. Esto se ha visto una y otra vez en la historia.

Si revisamos el libro de los hechos, podemos encontrarnos con una iglesia no perfecta, pero sí temerosa de Dios, donde juntos iban creciendo, cuidándose mutuamente, corrigiéndose y avanzando.

Pero, la iglesia en gran parte a sucumbido al individualismo de hoy en día, y creemos que de lo que se trata es de tener una asistencia, ni siquiera participación de dos horas o en algunos casos incluso menos, donde resulta siendo una experiencia como cuando vamos a ver una película al cine, una presentación musical y estamos de espectadores, de manera pasiva, viendo y escuchando o por lo menos simulando que lo estamos haciendo.

Entonces, como solo se trata de esas dos horas, pondré mi mejor cara, saludaré con una sonrisa, saludaré: – *Bendiciones hermano o hermana* – para no tener que aprender su nombre, y luego continuaré con mi vida. No mostraré las dificultades que estoy atravesando, ni las luchas que estoy teniendo con el pecado, por tanto, no habrá confesión de pecado, sino que incluso estaré practicando el pecado y de paso encubriéndolo, porque total son dos horas. Y solo se trata de apariencias... Como puedes ver, se ha perdido completamente el norte de cómo debería de ser.

Ayer alguien decía: – cuando estamos batallando con el pecado, o estamos desanimados lo primero que hacemos es dejar lo más importante, que es la comunión con Dios. – Pero después viene la comunión con la Iglesia. Y hacer lo que antes mencioné no es tener comunión, no nos engañemos.

Vivir una vida de doblez solo debilita a la iglesia, afectando su crecimiento porque fomenta relaciones superficiales, frágiles e hipócritas. El verdadero amor se manifestará al hablar verdad en amor, al hacer el bien, buscando la edificación del cuerpo, entendiendo que nos necesitamos unos a otros.

Conclusión.

A continuación, leeré parte de un artículo publicado por *Erin Davis* para el ministerio *Aviva nuestros corazones*⁷.

La doble vida no es solamente para espías. Recordé esta realidad cuando la doble vida de una joven que había estado mentoreando fue recientemente expuesta. Externamente ella aparentaba vivir su vida para Jesús. Sonreía mucho. Ella vestía con camisetas cristianas, nunca dejaba de ir a la iglesia o al grupo de jóvenes, hablaba mucho acerca de su fe, de su pureza y de vivir una vida que agradaba al Señor. Es por eso que muchas de nosotras que la amamos fuimos destrozadas cuando descubrimos que ella está escogiendo secretamente una vida de pecado. Durante meses, ella había estado viviendo una doble vida, una como una joven comprometida con Cristo y otra como una joven que escogía el pecado constantemente.

Estoy lo suficiente cerca de la situación como para saber que cuando las dobles vidas son expuestas no se ve como una película de James Bond. Las vidas se destrozán. El poder del pecado para engañar y destruir se manifiesta completamente. Me preocupa pensar que algunas de ustedes quizás estén teniendo una doble vida. Son de una manera en la iglesia o con sus familias y otra persona completamente diferente en otro lugar. Están encerradas en un patrón de pecado del que no se pueden liberar, pero

⁷ Niles, Aviva Nuestros Corazones P. O. Box 2000 y Mi 49120 1-800-569-5959. «¿Estás viviendo una doble vida?» Aviva Nuestros Corazones, <https://www.avivanuestroscorazones.com/joven-verdadera/blog/estas-viviendo-una-doble-vida/>. Accedido 8 de abril de 2024.

rehúsan confesar sus pecados y responsabilizarse de ellos. Escogen quedarse en una relación romántica secreta que ha sido prohibida por sus padres. Se colocan la máscara de felicidad cuando están con otros, pero en el interior son miserables y están convencidas que no le pueden contar a nadie.

... [Descubrieron] que muchas jóvenes están usando los medios de comunicación para sus dobles vidas. Muchas de las chicas... dijeron que ellas pensaban que estaba bien ser una persona en casa y otra diferente con los demás... especialmente a través del internet. Encontramos que jóvenes cristianas eran propensas a chismear, a usar palabras profanas fuertes, a hablar casualmente del sexo, a mandar o recibir mensajes de textos ilícitos, y dirigir comentarios soeces y agresivos a otras chicas mientras están en línea. Estas mismas jóvenes cantaban en el grupo de adoración en la iglesia, lideraban pequeños grupos de estudios bíblicos, y se jactaban de cuán importante era para ellas su fe. Ellas eran una persona en el internet y otra persona completamente diferente en la iglesia, en casa, o con sus amigas cristianas. Estaban viviendo vidas dobles, y no veían ningún daño en ello...

Realmente creo que esa investigación tranquilamente podría arrojar resultados muy parecidos en nuestro país, en nuestras iglesias. Ni hablar en el caso de los hombres. Hermanos me preocupa pensar o saber, que algunos de nosotros estamos viviendo así. Como dice Erin Davis: *“Vivir como dos personas diferentes no es el plan de Dios para ti”*. Nuestras vidas deben ser vidas que no tengan áreas ocultas, áreas que sean de una manera en un lado, y de una manera radicalmente diferente en otra.

Pero, vivir vidas honestas, sin doblez, en nuestra capacidad no es posible, sino más bien es el día y día, la gracia del Señor obrando en pecadores en potencia, que necesitan el poder de Dios para prevalecer y vivir vidas que honren a Dios. Es

entonces que debemos estar en la Palabra, y con auxilio del Espíritu de Dios avanzar...

Gálatas 5:16-26 Spanish LBLA

Verdad principal:

La vida bajo el reino de Dios se caracteriza porque el creyente comprende que, en definitiva, Yahweh Dios ve y conoce todo de nosotros. Nuestro esfuerzo ya no se dirige a ganar o mantener una buena reputación, o quedar bien con las personas, sino que más bien, es por honrar a Dios en nuestras vidas y en nuestras relaciones honestas con nuestro prójimo.

¡Que crezcamos en vivir vidas honestas, sin doblez delante del Dios que todo lo sabe y todo lo ve! ¡Pero también te recuerdo, es el Dios que todo lo puede!

ORACIÓN FINAL

